

Constando el hombre de alma y cuerpo, se encuentra en inmediata relacion con las cosas espirituales y con las materiales: la Religion con sabiduría admirable le enseña el modo de dirigir sus afectos respecto de las unas y de las otras para que se pongan en perfecta conformidad con las exigencias de su naturaleza y con los fines altísimos que Dios le ha designado al colocarlo sobre la tierra; pero sino se practica con severidad lo que la Religion prescribe, se tendrá desde luego el desarreglo en los afectos, y como las cosas sensibles impresionan al hombre con tanta viveza, se irá este apegando á ellas cada vez mas y mas, y cuanto mas se adhiera á las cosas sensibles y se aficione á los goces que ellas le proporcionan, tanto menos gusto y aprecio tendrá por las espirituales: entonces es cuando la Religion empieza á serle molesta porque no cesa de reprender el desorden de sus afectos y de reclamar la preferencia á que tienen derecho las cosas del espíritu. Mas como el hombre cuando ha tomado el camino del mal, sino se corrige, lejos de permanecer en el mismo estado, avanza sin cesar á mayores desórdenes, es evidente que por la depravacion de los afectos no corregidos se va acrecentando cada dia el furor por los goces de los sentidos hasta llegar el caso en que el hombre queda totalmente absorbido por la materia: entonces todo lo que no es riquezas, comodidades y delicias terrenales parece una quimera; y entonces tambien la Religion que no puede condescender con tan depreciable extravio llega á parecer odiosa. Bien se desearía en esas circunstancias que fuera posible desconocer aun la existencia de la Religion, aun borrar su nombre de los diccionarios: se entabla una lucha entre el corazon corrompido y la conciencia, en la cual se desea con todo ahinco que tenga el triunfo el corazon. En esas circunstancias se tiene una disposicion favorable para toda doctrina y para toda práctica que tienda á desvirtuar la influencia de la Religion, á alterar la pureza de su enseñanza, á rebajar su respetabilidad, á disminuir su poder y nulificarlo si fuera posible. Nada hay tan aborrecible para un malvado como la voz que se levanta reprobando su perversidad y abogando siempre por la causa de la virtud. Luego la corrupcion puede llegar en su exceso hasta á inspirar el odio á la Religion, y sumergiendolo al hombre en los placeres materiales, puede hacer que le parezca despreciable la misma Religion que le habla de los bienes espirituales por los cuales ha perdido totalmente al afecto. En este caso se aceptarán todos los medios y se harán todos los esfuerzos para ver si se puede alejar del espíritu aun la idea de la Religion que se le presenta siempre turbándolo en sus placeres degradantes.

Si hallándose el hombre en esta situacion llegan á sus oidos algunas doctrinas de incredulidad, ó de progreso y felicidad con absoluta independencia de toda religion ¿cuan halagadoras no serán para su corazon? Hemos dado un gran paso, dirá entónces, en la carrera de la civilizacion; al fin los adelantos del espíritu humano han despedazado las ominosas cadenas que abrumaron á las sociedades en los tiempos de fanatismo. Ahora serémos sabios sin religion y abandonándola nos elevarémos hasta la cumbre del engrandecimiento. Entonces será grato mirar con indiferencia todo lo que lleva el nombre de religion. Pero preguntamos: ¿esta indiferencia será verdadera? Creemos como lo indicamos desde el principio, que mas bien es una indiferencia afectada y que lo que hay en la realidad

es mucho mas, es un odio profundo á la Religion, la cual se quisiera ver desaparecer del universo, pero ya que esto no es posible, se contenta quien la aborrece con aparentar que no tiene interés ninguno respecto de ningun asunto que tenga el caracter de religioso.

Es un hecho que en el siglo XIX se encuentra mas extendido que en otras épocas lo que se conoce con el nombre de indiferencia religiosa. Y tambien es un hecho que en el siglo XIX se revela mas en grande el principio disolvente que abriga el protestantismo y que producen sus frutos los escándalos que de él han estado recibiendo hace mas de tres siglos las naciones católicas, inoculándose en ellas el espíritu anti-católico y dándose lugar al mayor desarrollo de la corrupcion por el mismo hecho de rebajarse el aprecio, el respeto y la veneracion con que habian visto su Religion. Siendo esto así, ¿qué hay que extrañar en los avances de la indiferencia en el siglo XIX? Y si en México ya habia hallado cabida esa funestísima calamidad á causa de las doctrinas irreligiosas é impías de tantos libros malos que la corrupcion de la Europa ha cambiado por nuestra riqueza, ¿cuánto no podrá acrecentarse ese mismo mal y cuán funestas consecuencias no traerá á la Patria con la introduccion del protestantismo? Pero ya se ha alargado este artículo; por lo mismo nos ocuparémos en otra vez de esta materia en que hay mucho que pensar.

PRESB. AGUSTIN DE LA ROSA.

#### LOS PROTESTANTES DE GUADALAJARA.

Han repartido con profusion el papel intitulado «La idolatría» de que hablamos no ha mucho; igualmente han hecho circular otros varios impresos, en que constantemente inculcan sus errores, esos errores que tantas veces se les han refutado, sin que ellos se dignen dar contestacion. Se ve claramente que no los anima otro deseo, sino el de hacer prosélitos, sin detenerse por la ilegitimidad de los medios.

Han impreso tambien en esta ciudad un cuaderno que tiene este título: «Libro de oracion de la Santa Iglesia Cristiana, Católica y Apostólica» y está dedicado como en el mismo cuaderno se dice, «para el uso de las congregaciones evangélicas.»

Sin duda que una de las mayores injurias que pueden hacerse á la Infinita Sabiduria es la de afirmar que en el gran desconcierto introducido en el mundo por el protestantismo puede haber algo que merezca el nombre de *Santa Iglesia, Cristiana, Católica y Apostólica*. ¿Dónde puede estar la santidad, cuando cada uno se da á sí mismo la moral que le agrada? ¿Dónde la cristiandad, cuando cada individuo no recibe mas enseñanza, sino la de su propio dictámen? ¿Dónde la catolicidad ó universalidad, cuando cada secta se halla en contraposicion con infinidad de sectas que rechazan sus doctrinas y enseñan dogmas contrarios y cuando cada secta vista ella sola, se pierde en la extension del mundo? ¿Dónde la apostolicidad, cuando mediaron tantos siglos desde la existencia de los Apóstoles hasta la

invencion de los errores de estos sectarios? ¿Y cómo se atreven á dar el nombre de *Iglesia* á lo que no es otra cosa sino invencion de los hombres? ¿Dónde están en ninguna de las sectas protestantes las muestras de majestad y grandeza que den á conocer la obra de las manos del Altísimo? ¿Cómo puede probar su divinidad ninguna de esas sectas? ¿No sabe el mundo que Lutero, hombre de funestísima celebridad, fué el primero que arrojó la semilla cuyos frutos han sido los infinitos errores del protestantismo? No pueden trastornarse de una manera mas lamentable las nociones mas sencillas del simple buen sentido: se llama *apostólica* una secta protestante á pesar de que desde los Apóstoles hasta Lutero pasaron quince siglos y ella aun es muy posterior á Lutero; se llama *católica*, es decir, *universal*, cuando tiene unos cuantos secuaces; se llama *cristiana*, cuando le deja á Jesucristo la letra muerta y ella se enseñorea de la inteligencia; se llama *santa*, cuando los que vinieron á establecerla se presentaron enseñando máximas inmorales como lo hemos ido notando oportunamente. En fin, se llama *Iglesia* fundada por Jesucristo, cuando todos saben quien es su fundador.

Como es de entenderse, en el cuaderno de que hablamos, se encuentran inculcados ya expresa, ya tácitamente los diversos errores que han estado enseñando los protestantes en esta ciudad, pero con la notable diferencia de que en otros escritos solo los enseñaban y en este los formulan como oraciones y pretenden que se dé culto á Dios con ellos: por consiguiente, todos los católicos deben estar entendidos en que ese culto es falso y ofensivo á Dios, porque Dios no puede mirar con agrado que se le quiera obsequiar con la mentira. Es falso ese culto por los errores que contiene, y lo es tambien por ser falsa la pretendida iglesia que se quiere llamar *Cristiana*, *Católica* y *Apostólica*, no siendo en realidad mas que una secta herética.

Es muy digna de notarse la inconstancia de los protestantes y su ninguna delicadeza en traducir la Sagrada Escritura. Pocos meses tienen en Guadalupe, y en esos pocos meses ¿cuánto no han variado en la version al Castellano de solos dos versos del Exodo en que se encuentra prohibido el culto de los ídolos? Los virtieron de un modo en su primer escrito sobre los Mandamientos: en vano quisieron defender la traduccion que dieron entónces, ocurriendo aun al texto hebreo, se les demostró que con cualquier texto que quisieran comparar su traduccion aparecia sobremañera viciosa. No teniendo ya que contestar, parece que trataban de abandonar su mala traduccion, aunque no de una vez sino poco á poco, para que la retractacion causara menos impresion en el público, y así se observó que traducian despues de otros distintos modos, acercándose mas á la aversion de Scio. Pero ahora como si nada se les hubiera dicho vuelven á presentar en el escrito de que tratamos la misma traduccion que se les refutó desde el principio y sobre cuya refutacion por último guardaron silencio, probando claramente con esto que nada podian responder. Preguntamos pues: Si algo tienen que contestar á aquella refutacion, ¿por qué no lo hacen? Si nada pueden contestar, ¿por qué reproducen la misma traduccion que se les ha combatido sin que les haya sido posible defenderla? ¿Cómo puede conciliarse esta conducta con la buena fé con que debe procederse en los gravísimos asuntos de la Religion?

Vuelven á presentar los protestantes como prohibido en la ley de Dios únicamente el adulterio. ¿Qué dirán, pues, acerca de la fornicacion? ¿Por qué no enseñan á sus congregantes á pedir á Dios que se apiade de ellos para evitarla?

La lectura de la biblia protestante en lengua vulgar, el espíritu privado, la justificacion sin necesidad de la confesion y otras falsedades cien veces refutadas ya, van constituyendo el fondo de las oraciones de las heréticas congregaciones que quieren llamarse evangélicas.

En fin, creyeron los protestantes que el culto de los Santos y de sus imágenes debia ocuparles la atencion de una manera muy especial, y por esto formaron una oracion particular «para el uso de los que han dejado la idolatría», es decir, para los católicos que tienen la desgracia de abandonar la verdadera Religion y abrazar la herejía. En esa oracion se repiten las viejas calumnias de que los católicos damos á los santos y á sus imágenes el culto que es debido solo á Dios, que depositamos en los hombres aquella confianza que solo debe ponerse en Dios, que con la invocacion de los Santos hacemos injuria á Jesucristo Mediador entre Dios y los hombres. Todas estas cosas se les han contestado á los protestantes hasta el fastidio, sin que ellos se ocupen ni de lo que se responde á sus sofismas y calumnias ni de los fundamentos en que se apoyan los dogmas y prácticas de la Iglesia sobre la materia. Pero los protestantes no tratan de investigar la verdad, sino de repetir incesantemente sus errores, sabiendo que al fin hace impresion lo que se dice muchas veces. El protestantismo viene dando por sí mismo las pruebas de su falsedad.

PRESB. AGUSTIN DE LA ROSA.

DISCURSO dirigido por S. Santidad á los Obispos recién preconizados, y presentes en Roma el 25 de Julio de 1873.

«A la bendicion que imparto con toda mi alma á todos los Obispos preconizados en el Consistorio que acaba de celebrarse, y á los pueblos sometidos á su cuidado, por los cuales he celebrado esta mañana el Divino Sacrificio, añado algunas palabras de saludable recuerdo.

«San Juan Bautista, con el solo fin de ilustrar á sus discípulos acerca de la persona del verdadero Mesias, quiso enviar algunos de estos al Divino Redentor, encargándoles que le preguntasen si El era verdaderamente el Mesias. ¿Qué respondió Jesús? No dijo: *yo soy*, no, dijo solamente: decid á Juan que los ciegos ven, que los sordos oyen, que los tullidos recobran el uso de sus miembros, que los muertos resucitan, y que se anuncia el Evangelio á los pobres. Quería decir con todo esto, que las obras justificaban su divina mision, y que El era realmente el Mesias.

«Yo os digo á vosotros otro tanto, amados hermanos. Obrad de tal modo que os deis á reconocer por obispos, con la santidad del ejemplo y con la santidad de la palabra. No lo dudéis, los pueblos os reconocerán al momento y os recibirán con señales del regocijo mas cordial y con el afecto de hijos amorosos. Pero habrá una clase de hombres que no dejará por

cierto de decirnos: *tu quis es?* A esta clase, mas que á ninguna otra, importa responder con los hechos y con el ejemplo.

«Esta clase, que el Señor permite que esté actualmente en posicion muy elevada, os será contraria é impedirá que se os entregue lo que os pertenece; se opondrá no pocas veces al libre ejercicio de la jurisdiccion episcopal, y dará á conocer en diversos modos su mala voluntad contra la libertad de la Iglesia. A esta clase de hombres mostraos adornados de la caridad y de la mansedumbre; pero si esto no bastare, armaos de valor y de celo, y sabed clamar con el mismo San Juan Bautista: *Non licet*. No temais, Dios está con vosotros, y os dará siempre fuerza y vigor para defender los derechos de su Iglesia. En estos dias precisamente se ha suscitado una lucha entre algunos Obispos y un gobierno católico americano. Los masones han penetrado allí donde quiera, y no contentos con sentarse entre los consejeros del Soberano, se introducen aun y se infiltran hasta formar parte de las asociaciones piadosas, como son las cofradías, y van proclamando á son de trompa que los masones de aquella parte de América no están condenados porque no son como los de Europa, sino que son una asociacion de caridad. La asercion es falsa y ellos están excomulgados y anatematizados con todos los demas. Pero entre tanto, han avanzado hasta el punto que os he dicho, y ahora que los Obispos dicen con San Juan Bautista: *Non licet*, aquellos gritan, amenazan, azusan al populacho y ponen en peligro la Iglesia y el trono. Si desde el principio se hubiera dicho *Non licet*, se habrian visto mejores efectos; mientras que ahora los politicastros de la plaza, los malvados y aun los mismos ministros se oponen ferrozmente á los Obispos, para sostener á esos sectarios condenados por la Iglesia y así acarrear esos graves escándalos y esos reveses que se temen. Por tanto, Hermanos carísimos, gritad á tiempo en todos los casos de pretensiones injustas, gritad: *Non licet*. No temais, porque, repito, Dios está con vosotros y estará con vosotros aun bajo los golpes de la persecucion, como se ve claramente con los Obispos de que he hablado y que valerosos resisten á las injustas pretensiones. Unidos, pues, combatamos en la mas noble lucha, cual es la que se sostiene por la gloria de Dios, por los derechos de la Iglesia y para preservar á toda la humana familia de los peligros que la amenazan.»

[Tomado de *El Lávaro*.]

#### FUNCION RELIGIOSA EN SAN FRANCISCO DE CALIFORNIA.

Dice el «Correo del Comercio» de 26 del pasado:

«Con gran pompa se celebró en San Francisco de California la aparicion de la Virgen de Guadalupe. Formó en la ceremonia la *guardia Juarez* y todos los mexicanos residentes en aquella ciudad.»

Luego añade el mismo periódico: «La *Voz* estará contentísima al ver esta noticia.» Nosotros decimos que tendrán sobrada razon los señores redactores de la «*Voz de México*» para estar contentos con esta noticia, así como lo estamos nosotros y debe estarlo todo buen mexicano tanto porque habiendo sido aquellas tierras parte de la República á pesar de que los yankees las tienen ocupadas, es muy justo que se honre en ellas á la Augusta Madre

de los mexicanos, como tambien porque al menos fuera de su patria da prueba de catolicismo un cuerpo que lleva el nombre del presidente Juarez.

#### NUEVO TEMPLO.

Dice la «Caridad» periódico religioso de Puebla:

«El martes de esta semana se abrió nuevamente al culto público el templo de S. Sebastian que hacia muchos años estaba completamente destruido. A pesar de estar situado fuera de la ciudad, asistieron multitud de católicos á la apertura.

«Verdaderamente llama atencion ver que en estos tiempos en que tanto se predica el indiferentismo religioso, todos los cristianos se apresuran á contribuir, ya con limosnas ó ya con trabajos personales, á la reedificacion de las Iglesias.»

#### LOS ASUNTOS RELIGIOSOS EN ALEMANIA.

Leemos en las noticias del «Federalista» de 24 del pasado:

«El arzobispo Fœrster, por haber instalado á veintinueve eclesiásticos violando las leyes, ha sido condenado por el tribunal civil á una multa de 11,600 thalers, y á dos años de prision en caso de no entregar esa suma. El arzobispo no compareció y fué sentenciado en rebeldía.

«Monseñor Reinkens, opispo del antiguo partido católico, ha publicado una carta pastoral contra la última encíclica del Papa.

«El *Reichsanzeiger* (periódico oficial del imperio) ha publicado la fórmula del juramento que en adelante tienen que prestar los obispos. Deberán jurar obediencia á las leyes del Estado; se comprometerán á exhortar á los municipios católicos ó que sean fieles al Soberano, á que obedezcan las leyes y obren siempre con patriotismo. Han de obligarse á no tolerar que sus subordinados enseñen y practiquen principios contrarios. Se abstendrán, tanto en el interior como fuera del país, de tener relaciones ó afinidades directas é indirectas, con autoridades ó corporaciones cuyos actos sean susceptibles de comprometer la tranquilidad pública. Se obligarán, finalmente, á denunciar cualesquiera tentativas contra el Estado, de las cuales tengan conocimiento.

«Se ha discutido en la Cámara de diputados de Berlin el proyecto de ley sobre matrimonio civil obligatorio.

«El ministro de cultos expuso que era necesario fijar los límites que en la materia tienen el Estado y la Iglesia. Que los inconvenientes que resultan de los matrimonios celebrados únicamente ante la Iglesia, y que deben considerarse como nulos, son tanto mas graves para los interesados á quienes domina el clero católico, que estos no respetan la autoridad política. Declaró que el gobierno, considerando prácticamente la cuestion, cree de la mayor importancia que los curas abran tambien registros civiles.»

#### ESTADOS-UNIDOS.

«En Boston se ha descubierto otra nueva gran falsificacion de acciones, cometida por uno de los comerciantes mejor reputados allí. Consistia en

agregar uno ó dos ceros á las certificaciones de acciones depositadas; de modo que depositando una, la certificacion respectiva apareció dando fé de cien, y con ella se obtenian grandes sumas en los bancos presentándola como garantía colateral.» (*El Federalista* del 24 de Enero.)

UN BAILE ENSANGRENTADO.—Dice el *trait d' Union*:

«Un ódio feroz y que se expresa frecuentemente por efusiones de sangre, existe entre los mexicanos y los americanos que forman la poblacion de la aldea de Nincoln, en el condado del mismo nombre, territorio de nuevo México. El 10 del mes último un encuentro entre los dos partidos terminó de un modo fatal para los americanos, que vieron morir á varios de los suyos. Ocho dias despues, los americanos, queriendo vengar su derrota, se arrojaron sobre las personas que se hallaban en un baile mexicano en la plaza de Lincoln. El combate fué terrible y sanguinario, pero el número de víctimas no es conocido todavía de un modo exacto. Segun ciertas noticias, hubo ocho hombres y una muger muertos, y segun otras seis hombres y una muger. Cualquiera de estas dos cifras que sea la verdadera, el ataque de los americanos ha llenado de furor á los mexicanos, y es probable que estos no tarden en vengarse de esta nueva agresion.»

#### HONROSO PARA MEXICO:

«La Tribuna» copia lo siguiente de una carta de Alemania:

«Debe haber llegado á esa capital el jóven mexicano D. Pedro Garza, que vino á Alemania á hacer sus estudios, y que se ha distinguido notablemente en estas universidades. Este jóven para obtener el título de doctor en ciencias, presentó á la Universidad de Goettingen un trabajo sobre las LEYES TRASCENDENTALES DE LA OPTICA: segun la costumbre, estos trabajos deben presentarse escritos en la lengua que habla el que los escribe, y el trabajo del jóven Garza es el único en su género que tiene dicha Universidad escrito en español. El jóven Garza ha descubierto un nuevo modo de construir los ejes ópticos y de doble refraccion en los cristales anisótropos; además él fué el primero que planteó la fórmula del cilindro polarizado, en los mismos cristales. En el exámen escrito, lo mismo que en el verbal, este jóven obtuvo la suprema calificacion que aquí se llama *egregius*. Sus profesores y sus compañeros siempre lo vieron con el cariño y con el respeto que inspiraba su aplicacion, y por esto creo que allá en México lo verán ustedes con sumo aprecio, pues ha dejado perfectamente puesto el nombre de nuestra patria.»

#### LA ENSEÑANZA.

Este interesantísimo objeto sigue ocupando ta atencion de la prensa mexicana. «El Ancora» periódico de Chalchicomula, publicó un artículo el 24 del pasado en que demuestra que el ateismo de la enseñanza oficial no puede traer á México sino la desventura, é interpela la conciencia de nuestros gobernantes. ¡Ojalá todos los mexicanos de sanas ideas hicieran un esfuerzo para exigir que se restituya á la Religion el lugar quele es debido en la instruccion pública.

Entrega 42.

Sabado 14 de Febrero de 1874.

#### LA INDIFERENCIA RELIGIOSA.

(Continuacion.)

En nuestro número anterior explicamos las causas de la indiferencia religiosa tanto por parte del entendimiento como tambien por parte del corazon, é hicimos ver que el protestantismo conduce á ella lógicamente. Nos proponemos ahora hacer una breve reseña de los gravísimos males que trae á la humana sociedad esa calamidad funesta.

Siempre ha sido fácil al hombre persuadirse que puede lo que en realidad es superior á sus fuerzas, porque nada halaga tanto al corazon como la exageracion de lo que somos y podemos; pero estaba reservado á algunos mentidos sabios del siglo XIX el incalificable orgullo de pretender haber alcanzado con su ciencia el secreto de hacer feliz sin Dios á la sociedad. Con tan avanzado descubrimiento ¿qué necesidad tienen ya de religion ninguna? Este nombre les parece vacío de sentido, ó que si algo significa, será un objeto á proposito únicamente para amedrentar á los ignorantes y entretener á los fanáticos, pero absolutamente indigno de ocupar la atencion del hombre ilustrado. Por esto les parece que la mayor indulgencia que puede haber respecto de la religion consiste en abandonarla como un asunto de ninguna importancia á que cada uno haga de ella lo que quiera, la profese ó la abandone totalmente ó la modifique y trasforme é introduzca en ella cuantos errores y extravagancias fueren de su agrado, porque al fin ya pasaron los tiempos en que en la tierra nada se podia hacer sin la intervencion del Cielo, en que se creia que la criatura tenia que esperar y que temer de su Criador; hoy, gracias á los adelantos de la civilizacion, toda prosperidad y todo engrandecimiento será la obra exclusiva del hombre.

Nada puede concebirse mas insensato que este modo de ver las cosas: mientras no se niegue la existencia de Dios, es preciso reconocer que El es el Autor de nuestro ser individual y social; mientras no se niegue la existencia de la Justicia Eterna, debe confesarse que tanto los individuos como las sociedades se subordinan á sus leyes y recibirán de ella el premio ó el castigo á que se hagan acreedores por sus obras: mientras no se niegue la Omnipotencia, será necesario convenir en que depende de ella absolutamente la suerte de los individuos y de los pueblos; que de ella debe venirles su felicidad y de ella tambien les vendrá el castigo que los haga desgraciados, cuando así lo exijan las leyes de la justicia. Dicta pues la razon natural que no solo los particulares sino tambien las sociedades tienen estrecha obligacion de reconocer y honrar á su Autor Supremo, de saber y guardar las leyes que les imponga, y de esperar de El y pedirle todos los bienes que han de hacer su felicidad. ¿Cómo podrá excusarse la indiferencia respecto de estas cosas? Mas todo esto es el objeto de la Religion: la Religion prescribe el culto con que Dios debe ser honrado, nos dá á conocer las leyes divinas, los premios que están prometidos á los que las guardan y los castigos que sufrirán los que las quebranten; luego tanto